

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 424

## PRECIOS DE USCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera trimestre. . . . . 3'00 "  
Extranjero. id. . . . . 4'50 "

Jueves 22 de Mayo de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau. núm. 2.  
ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón. Os las ofrezco, en especial, para que todos los fieles cristianos consigan el espíritu de oración.

### Resolución apostólica

Consagrar á María, cada una de nuestras empresas y pedirle consejo.

## Diario religioso

**MAYO**  
Sale el sol, 4'44. Se pone, 7'19.  
**23**  
VIERNES  
La Aparición de Santiago Apostol.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

#### SAN BLAS

Continúa la novena á la Santísima

Trinidad. A las 7

de la mañana misa

rezada. Tarde á las 7 exposición y meditación del día.

### Mes de María

En *San Antonio* se celebra por la mañana durante una misa que se dice á las 6.

En el *Seminario* á las 6 de la tarde misa á las 7 de la mañana y meditación.

*Rosario* Misa á las 7, y la función de la tarde á las 6 y 1/2.

*Santiago*. A las 5 y 1/2 de la tarde.

*San Pedro* A las 7 misa rezada. Tarde á las 5.

*Ferretías*. A las 7 de la tarde.

### Rosario

En la capilla de Nuestra Señora de Cinta á las 7.

## FLORECILLAS

Día 23

San Bernardo, devotísimo de la Reina del Cielo estando un día rezando Maitines tuvo esta visión:

Vió multitud de ángeles en el coro de su iglesia; y como los monjes iban cantando, los ángeles iban escribiendo con rapidez todas las palabras que cantaban los monjes, sin dejar una sílaba, aunque fuese mal pronunciada; pero notó el santo que unos ángeles escribían con letras de oro, otros con letras de plata, otros con letras de tinta y algunos con agua, habiendo también quienes se estaban parados sin escribir cosa alguna.

Admirado el santo de esta visión, suplicó á la Santísima Virgen que se sirviese explicarle su sentido, y al punto le declaró su significado, diciéndole: Los ángeles que escriben con letras de oro dan á entender el fervoroso amor de Dios y la pura intención y atención cuidadosa que res-

plandece en tus monjes que rezan y cantan con ellas las palabras del divino Oficio; y no dejan de escribir ni una sílaba de estos, porque todo lo que se canta con amor de Dios agrada á Dios, y el ángel de la guarda lo escribe en su libro para que lo premie Dios en el Cielo; y aunque algunos no lo pronuncian bien, porque la lengua hace mal su oficio, el amor suple este defecto y acuden con la lengua interior que habla mejor que la exterior. Los ángeles que escriben con letras de plata significan el mismo fervor y devoción de tus monjes, pero en grado menos perfecto, porque entre los fervorosos corazones hay sus grados; y como las palabras sagradas son á modo de plata siete veces purificada y sin mezcla de tierra, como dijo David, así gusta mi Hijo que se digan en el Oficio divino con mucha pureza sin permitir que se mezcle cosa indigna. Los ángeles que escriben con letras de tinta denotan la ordinaria disposición con que otros de tus monjes asisten al coro, con una buena voluntad y moderada diligencia cual se halla de ordinario en los buenos eclesiásticos. Los ángeles que te parece que escriben con agua significan la tibieza, frialdad, somnolencia y distracciones voluntarias con que rezan algunos de tus monjes; porque como el que escribe en el agua parece que señala las letras pero no quedan señaladas así los que rezan el divino Oficio de esta manera, oran en lo exterior, pero no en lo interior; y como no concuerda el corazón con la lengua así su rezo es para Dios como nada. Finalmente, los ángeles que no escriben la ociosidad y miserias de los que están en el Coro con solo el cuerpo, sin hacer su oficio y se dejan llevar advenidamente de varios pensamientos dañosos ó inútiles.

Con esto desapareció la visión, quedando San Bernardo agradecidísimo á la Santísima Virgen; y como quedó contento del buen espíritu de algunos de sus monjes, así quedó afligido por el descuido de los otros, que estaban tan tibios en el coro, saliendo luego y con ánimo deseo de avisarles y remediarlos.

## EL EJERCITO

(A PROPÓSITO DE LA REVISTA DE AYER)

Trescientas mil almas acudieron ayer á presenciar la revista de la guarnición de Madrid y sus cantones, que pasó D. Alfonso en Recoletos y la Castellana, y no es maravilla que acudiese tan gran multitud, porque el espectáculo es de los que recrean los ojos y al gran corazón.

El ejército es la patria armada y evoca el recuerdo de nuestras legendarias guerras, y nadie que las trajese á la memoria y viera ayer la marcialidad de nuestros soldados, puede

pensar que son imputables al ejército nuestras recientes desdichas.

No; el ejército español no fué vencido por las partidas de aventureros yanquis que hicieron como que luchaban con él; el ejército español las hubiera aniquilado, si aquí hubiese habido gobiernos más atentos al interés nacional que al interés de bandera; el ejército hubiera respondido á sus antiguas tradiciones de indomable heroicidad, si quien disponía de él, le hubiera enviado á triunfar y no á cubrir el expediente.

En la llamada guerra con los Estados Unidos, el ejército tuvo que pasar por la amargura de rendirse sin haber luchado, porque los que parecían que le habían enviado á luchar, los que parecían que habían de llevarle al triunfo, prefirieron consolidar la catástrofe á preparar la victoria.

Porque nuestros soldados y nuestros marinos no son responsables de nuestras recientes desdichas, el público los contemplaba ayer con cariño y entusiasmo en que, si se mezcló algún otro sentimiento, sería el de la compasión de ver tanta exhuberancia de vida, tanta bizarría y arrojo, tanto valor y heroísmo á disposición de los gobiernos que aquí se usan y no saben emplearlos.

Entre los soldados y los políticos existe una antítesis radical. Mientras los primeros están prontos á sacrificarse por la patria y en este sacrificio resumen toda su gloria, los segundos quieren que la patria se sacrifique por ellos y con este sacrificio dejan satisfechas las pasiones del corazón ó los errores del entendimiento. Los soldados van á la muerte por salvar á los demás; los políticos llevan á los demás á la muerte por salvarse ellos. Los unos proceden por egoísmo; los otros por abnegación; y el pueblo, que detesta á los explotadores, ama y glorifica á los héroes.

Por eso, cuando ayer tarde veía desfilar á las tropas y admiraba su marcialidad, saludaba en nuestros soldados á la verdadera representación de la patria y se llenaba de orgullo y de esperanza contemplando á tantos héroes dispuestos á morir por nuestra bandera.

Al ver desfilar aquella masa imponente de hombres, jóvenes y robustos, los más de ellos no contaminados con los horrores de la moderna civilización, y al recordar las empresas gloriosas llevadas á cabo por los soldados españoles cuando han tenido caudillo á quien seguir, era difícil no preguntarse dónde está el caudillo que ha de llevar á la victoria al ejército de hoy, dónde el hombre animado de un ideal castizo y patriótico, que sepa aprovechar el arrojo y la abnegación de los soldados de España y del ejército.

Porque España necesita recobrar el prestigio que ha perdido ante el mundo; necesita acreditar de nuevo su antiguo, indomable tesón; necesi-

ta arrancar de su suelo las plantas parásitas que le emprobecen y arruinan; necesita librarse de los partidos que han traído á su actual abatimiento y deshonra; necesita reconstituirse y proseguir, dentro y fuera, su política tradicional. Sólo así podrá evitar la definitiva catástrofe. ¿Y dónde está el hombre, dónde el caudillo capaz de acometer y llevar á término esa empresa mayor mil veces que las mayores que registra la Historia patria?

Y yo, que me hacía esta pregunta, y cuantos se la hicieron como yo, no pudimos contestarla.

¡Señor Dios de los Ejércitos! Con tu auxilio y para gloria tuya triunfó mil veces el esfuerzo español en mil guerras asombrosas. Por la libertad cristiana, por la civilización verdadera, por la justicia y por el derecho, por el bien y por la verdad, España luchó sin descanso siglo tras siglo, y como emblema de sus pensamientos y señal de sus amores, puso la cruz bendita en la empuñadura de su espada, entre los pliegues de su bandera, y sobre los florones de su corona.

¡Señor Dios de los Ejércitos! Te pusiste en el alma de España la virtud en la abnegación, y en su corazón la serenidad y el arrojo, y en su voluntad la firmeza y la constancia. Tú nos hiciste lo que fuimos, y si conservas á nuestro pueblo como ya no somos, es porque aún nos llamas á ser lo que debemos. Tú postrastes ante nuestros pies á los enemigos tuyos; tú salvaste á Europa por nuestro brazo. Tú nos diste un mundo por recompensa y nos llenaste de gloria. ¡Señor Dios de los Ejércitos! Perdona al pueblo tuyo; olvida nuestras iniquidades; acuérdate solamente de que te servimos, y haz que volvamos á servirte. ¡Para gloria tuya, para ejemplo del mundo, para bien de España, danos un caudillo, ¡Señor Dios de los Ejércitos!

JOSÉ JUÁREZ VICENS

*El Siglo Futuro.*

## Los eclesiásticos y la Ciencia

Los sabios á la moderna, los enciclopedistas, ó como hoy se dice, los sabios de diccionarios universales, que estudian las ciencias por entre gas, califican á los eclesiásticos de oscurantistas, retrógados y otros moles por el estilo, que por lo insípidos más bien califican á los que les usan, que á aquellos á quien se dirigen. Para estos sabios que en todo meten las narices sin entender de nada, un eclesiástico es un ser inepto para la ciencia. No importa que la experiencia demuestre por modo innegable que la juventud educada en colegios dirigidos por eclesiásticos, tiene una educación más sólida, más brillante, y más científica, que la educada en escuelas oficiales y laicas; el sabio á

la moderna, que eso sí, habla mucho y no resuelve nada, continua impávido motejando al sacerdote, burlándose de la experiencia y de sí mismo.

Pero Dios alienta al eclesiástico y no obstante su ostracismo, sigue trabajando por Dios, por la humanidad y por la ciencia, con mucho más provecho para esta, que las peroratas de sus calumniadores.

A los muchos religiosos que verdaderamente han ilustrado y han hecho progresar las ciencias, vamos hoy a dar a conocer otros dos, cuyos trabajos acaba de recibir con sumo aprecio la Academia de ciencias de París.

El R. P. Colín, director del observatorio de Panarrive comunica a la Academia los resultados de la triangulación y las observaciones astronómicas que ha hecho en el centro de Madagascar con tal precisión, que como dice la docta Academia, servirán en adelante de base para todos los trabajos geográficos de aquella parte de la isla.

¿Qué dirán a esto nuestros sabios de cafés, de círculos y de tertulias?

Pues vaya otro en distinta clase de estudios.

El P. Sijourné, comunica a la misma Academia cierto número de inscripciones nabatenas, científicas y grietas, resultado de una excursión al monte Siná.

Los eruditos a la violeta, los despreocupados, los *sprits forts*, nada dirán, pero fingirán escandalizarse si yo digo que lo mismo que en las ciencias, podrían también los religiosos sobresalir en política, y señalar mejor dirección a la sociedad, con más provecho para el pueblo, que le dan la insipiente de muchos que se la echan de políticos.

## El mundo católico

**El círculo de estudiantes de París.—Una conferencia de Brunetiere.**—El círculo católico de estudiantes de París ha celebrado el 50.º aniversario de su fundación.

El principal atractivo de la solemnidad celebrada, ha sido el discurso de Fernando Brunetiere, el ilustre crítico, literario y miembro de la Academia francesa, que es hoy uno de los más ardientes propagandistas del catolicismo en Francia.

La tesis desarrollada por M. Brunetiere con esa palabra clara, precisa, irreprochable que le distingue, puede resumirse en estas palabras: "Todas las cuestiones sociales, son cuestiones morales y todas las cuestiones morales son cuestiones religiosas."

Atribuye a los círculos católicos de obreros y a las asociaciones de estudiantes la gloria de haber destruido la debilidad del respeto humano inspirando a cada uno el valor de sus convicciones.

Demuestra que la religión no puede ser un obstáculo a la libertad y a la independencia del espíritu, que es compatible con todas las formas de la investigación libre, que el catolicismo puede ser practicado en todas circunstancias de la vida y que sus progresos acompañan a los de la ciencia.

Después de exponer magistrales consideraciones sobre la obra de la Revolución francesa, Brunetiere terminó entre entusiastas aplausos su brillantísima conferencia, deseando que dentro de otros cincuenta años otro orador demuestre en el círculo de estudiantes católicos las mismas verdades frente a progresos nuevos.

**Los socialistas y la primera comunión.**—*Le peuple*, periódico socialista de Bélgica, no cesa de injuriar a la religión y a sus ministros. No hay blasfemia que no se haya estampado en sus columnas. Durante esta última temporada de verdadera anarquía ha redobladó sus ataques.

Y sin embargo, en su cuarta plana publica innumerables reclamos con ocasión de la "Primera Comunión."

Ante el dinero de los anunciantes, los "ciudadanos redactores," bajan humildemente la cabeza, y a los principios que les parta un rayo.

¿Qué dirán de un periódico católico que mediante el pago correspondiente, anunciasé los entierros civiles o las ceremonias masónicas?

## La catástrofe de la Martinica

### Lo que resta de la villa de San Pedro

Comunican de Fort de France que sólo quedan en el hospital de esta ciudad doce sobrevivientes a la catástrofe, en tanto que 30.000 cadáveres cubren el suelo de S. Pedro envueltos entre las ruinas.

El domingo por la mañana apareció la isla cubierta por un velo muy espeso de bruma plomiza.

El mar está lleno de enormes cantidades de despojos de naves y de construcciones, de gruesos árboles y de cadáveres. Sobre éstos revuelan las aves de rapiña y los tiburones se disputan la presa.

En San Pedro las ruinas queman aún: la atmósfera está impregnada de olor de carne quemada; ni una casa ha quedado intacta; todo ofrece un monstruoso conjunto de maderas, cenizas ardientes y piedras volcánicas.

Han desaparecido las señales de las calles; aquí y allá, entre las ruinas, yacen los cadáveres, casi todos con la cara vuelta al suelo.

En medio de lo que fué la plaza de Bertin, surge un delgado hilo de agua resto del riachuelo Goyave.

Grandes árboles retorcidos por el fuego, se ven por todas partes con las raíces al aire.

De las reseñas que se han hecho de la catástrofe, se deduce que el torrente volcánico contenía, además de gas en combustión, gases ponzoñosos, porque todas las víctimas aparecen con las manos sobre la boca, como para impedir la sofocación.

Todos los cadáveres están carbonizados, ó por lo menos quemados.

### Relato de un superviviente

Un marinero del *Torresaluvido*, Juan Luis Prudent, hace la siguiente relación:

"Oyóse primero un ruido espantoso, una explosión, y enseguida un ciclón, humo y fuego.

"El humo era tan terrible y venenoso, que quemaba más que el fuego. Cuando alcanzaba a la gente, todos caían muertos.

"Pronto surgió una nube de fuego más grande aún que la de humo, la cual incendió por completo la ciudad. En torno mio solo ví muertos: mas en la costa distinguí muchos hombres y mujeres que corrian de un lado para otro entre las llamas hasta que caían abrasados ó sofocados por el humo.

"La explosión, el humo y el fuego, llegó y desapareció en tres minutos, pero la ciudad siguió ardiendo tres horas.

## Una cosa es predicar...

Waldeck Rousseau, habituado al lujo y a vida extremadamente cómoda gasta ropa interior exageradamente fina. Lanessan adorna sus habitaciones con lo más raro que de estilo Luis XV ha podido encontrar, y su ropa interior está blasonada con ancha corona condal; Leygues solo a la seda permite tocar su cuerpo, y a Millerand le apellidan Lúculo por lo delicado de su mesa. Estos son datos para comprender que simpatic n tan poco con la pobreza de las Ordenes religiosas los que así invierten las rentas que hasta ellos llegan del sudor del pobre pueblo.

Y no es invención clerical, sino noticia de *Le Crit de Paris*, amigo de ellos.

## NOTICIAS BREVES

El premio mayor del sorteo de la lotería celebrado ayer ha correspondido a dos vecinos de Colmenar de la Ojea que fueron a Madrid a las fiestas de la jura.

Se encontraban ya muy faltos de recursos, hasta el extremo de que no tenían dinero para regresar a su país.

—Dicen de Barcelona que en el restaurant Martí se ha celebrado el banquete de los cubanos allí residentes para celebrar la instauración de la República cubana.

—Telegrafían de Palma de Mallorca que en Etportas el pueblo se ha amotinado, pegando fuego al cuartel de la guardia civil, que había detenido a un vecino.

—La nueva y dispendiosa moda de adornar con costosos pendientes las orejas de los perritos mimados, está siendo causa en Europa de que suba el valor de las piedras preciosas.

*Ship* perrito de la reina Alejandra, luce unos aretes de brillantes que costaron 4.000 pesos.

—Un sabio ingeniero francés, mon sieur Alberto Geunel, ha realizado recientemente un experimento que ofrece a la vez un carácter científico y religioso, y cuyo alcance a nadie puede ocultarse.

Dicho experimento ha consistido en echar a vuelo la "Soboyana," ó sea la campana grande de la Basílica de Montmartre por medio de la electricidad.

Dos electro-imanés han bastado para lanzar a todo vuelo los veintidos mil kilogramos que pesa la campana, y de ahora en adelante dos monaguillos colocados delante de otros tantos resortes, podrán mover sin esfuerzo alguno el coloso de bronce.

El 6 del próximo junio, ó sea el día en que se celebra la festividad del Sagrado Corazón, titular de la basílica, el nuevo sistema empezará a funcionar oficialmente.

—Después de brillantes y reñidas oposiciones, el tribunal ha propuesto para la cátedra de Derecho romano de la Universidad de Barcelona al profesor auxiliar de la misma don Pedro Garriga y F. lch.

—El Rey ha visitado ayer, particularmente, a los príncipes extranjeros.

Al regresar a Palacio, encontró en la calle del Arenal una compañía de infantaría, que formó y le tributó los honores correspondientes.

—Desde San Sebastian dan cuenta de la visita que a aquella población han hecho doscientos alumnos de la

sociedad de Girondinos con profesores franceses.

—Una comisión del Congreso obrero, recientemente celebrado y presidida por Pablo Iglesias, estuvo ayer a visitar al Sr. Moret con objeto de exponer a su consideración algunos desos del partido y formular protestas.

—Para S. M. el Rey han sido adquiridos en Inglaterra, y ya están en Madrid, dos caballos hermosos ejemplares *pur sang*.

—Ayer cayó en Barcelona una lluvia torrencial, acompañada de granizo, piedra, exhalaciones eléctricas y retumbantes truenos.

En algunos puntos el granizo llegó a formar blanquecina capa. Varias calles quedaron convertidos en arroyos y los campos anegados.

—Telegrafían de Madrid que un corresponsal del "Daily Mail," ha entrevistado a un miembro del gabinete español, quien ha declarado que el rey D. Alfonso XIII seguirá una política independiente del clero, y que prevé una alianza próxima entre España y Francia.

—Se hacen grandes preparativos en Roma para la conmemoración del 20 aniversario del fallecimiento de Garibaldi.

—La importación de vinos españoles en Francia, durante los cuatro primeros meses de este año ha sido de 159 495 hectólitros.

En igual tiempo de 1901 fué de hectólitros 348 768, y en esos meses de 1900, 1.147.032.

—Telegrafían de Amsterdam que Mr. Krugier ha declarado que no confía en una próxima paz si esta no tiene por base la independencia de los boers, cuya condición rechaza te nazmente Inglaterra.

—El gobernador de Wina-Rusia ha sido objeto de un atentado.

A las doce de la noche del lunes y cuando salía del Circo, recibió dos disparos de revólver, hechos por un individuo que se acercó hasta él por la espalda.

El gobernador resultó herido en la mano izquierda y en el pie derecho. El malhechor, arrojado al suelo por la policía y el público, disparó todavía un tercer tiro.

—Leemos:

"Algunos monárquicos preparan un banquete monstruo para demostrar su adhesión al Rey."

De esos monárquicos se podrá decir con razón que *tenen un rey al ventre*.

—Varios cazadores de Soria han emprendido una activa campaña contra los lobos, que están produciendo el terror en los agricultores.

—Un Mr. Saint de Pol acaba de ser elegido diputado por la segunda circunscripción de Chartres, y es seguramente la figura más culminante del Parlamento francés, toda vez que mide dos metros de altura.

—Dicen de Tarrasa que aquellos fabricantes han acordado que los obreros que no asistan mañana al trabajo serán despedidos.

Además no accederán a que la jornada sea de diez horas.

La solución se considerará muy difícil.

Sobre alhajas y prendas de ropa, le facilita dinero con muy buenas condiciones, actividad, reserva y economía. Calle de San Blas núm. 36 piso 3.º.

# CRÓNICA

En la Academia de Jurisprudencia y Legislación de Barcelona ha dado estos días una serie de conferencias acerca de la oratoria forense el joven y conocido letrado nuestro particular amigo D. Benito de Pomés y Pomar.

En la mañana de ayer, se ha cometido un robo en la parroquial iglesia de Amposta, consistente en dos copones, uno de plata y otro de metal blanco.

El Juzgado municipal de aquella villa, se halla instruyendo las diligencias oportunas al caso, con el celo y competencia que le distingue.

Según leímos ayer en los periódicos de Barcelona, el Sr. Moret ignoraba si estaban comprendidos en el indulto los catalanistas y los periódicos que habían publicado el manifiesto de D. Carlos.

Ahora ya no caben afortunadamente tales dudas, pues varios telegramas dan cuenta de que el indulto comprende á los catalanistas, diciéndolo así terminantemente *La Veu de Catalunya*, que en tal supuesto ha dado ya la enhorabuena á los procesados y condenados.

Respecto á los que insertaron el manifiesto de Don Carlos, todavía es más clara la cosa, ya que vistos los artículos 3.º y 9.º del decreto de indulto, no hay más remedio que desistir de la acción penal, por referirse á un delito de imprenta y haber sido ejercitada antes de la publicación de dicho real decreto.

Pocos más ó menos, deben llegar á 300 los sacerdotes que han firmado hasta la fecha para tomar parte en el concurso de oposiciones á curatos.

Según nuestras noticias, entre los opositores habrá algunos extradiocesanos.

Mañana por la tarde, en la iglesia del Seminario, conferirá el Ilmo. Sr. Obispo la primera clerical tonsura y las cuatro órdenes menores á los alumnos del Seminario que á este efecto están preparándose con santos ejercicios espirituales en la Casa de San José de Roquetas.

La Dirección general de los Registros civil y de la propiedad y del Notariado, con fecha 24 de Abril último, ha dispuesto que en el territorio de este Colegio se provean por el turno establecido en el art. 4.º del Real decreto de 21 de octubre de 1901 las Notarías vacantes en Lérida (por traslación de D. Gabriel Faura) y Tortosa (por D. F. Tallada), que corresponden á los distritos notariales de Lérida y Tortosa respectivamente.

El lunes por la noche fueron robados los fondos del billar del Gimnasio de San Luis. Para penetrar en el local los cacos tuvieron necesidad de violentar la puerta de la calle y de destrozar otra puerta interior. Aunque el capital robado debía ser escaso, no obstante el hecho revela osadía en sus perpetradores por las circunstancias de que va acompañado.

El canónigo Dr. Alcover salió ayer de Reus para Falset, donde dió una conferencia sobre el diccionario catalán. Regresará hoy á Tarragona para visitar á Valls con el mismo objeto, y antes de abandonar el campo de Tarragona irá á Santas Cruas acompañado de una comisión de catalanistas reusenses.

El indulto concedido con motivo de la mayoría de edad del Rey comprende á tres ó cuatro de los presos

que extinguen condena en la cárcel de esta ciudad.

El Juez de instrucción de Gandesa saca á la venta en pública subasta varios inmuebles de Prat de Compte, propiedad de Miguel Pallaés Blanch.

Los trigos y las cebadas de nuestros campos empiezan á tomar el tinte amarillento que indica su próxima madurez.

La granazón es tan satisfactoria como podía desearse.

Los jornaleros que trabajan en la construcción del tercer trozo de la carretera de Prat de Comte á Arnes se solviataron anteayer pidiendo rebaja en las horas jornal, pues las que han venido trabajando hasta ahora son verdaderamente excesivas.

La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha recibido los títulos de Deuda perpétua al 4 por 100 interior correspondiente á las facturas número 76.77 y 78, cuyos interesados pueden pasar á recogerlos todos los días laborables, previa entrega del talón resguardo que obra en poder de los mismos.

Dice el *Diario de Tortosa*: Se ha establecido desde el lunes último, un retén de bomberos en el cinematógrafo de la Plaza de Alfonso XII, para que en caso de un incendio el auxilio fuese lo más rápido posible.

Lo mismo se hará cuando se den funciones en los teatros.

Nos parece digna de todo elogio, ésta medida.

## Catástrofe de Guatemala

OCHO CIUDADES DESTRUIDAS. DETALLES LAMENTABLES

El correo trae detalles sobre la catástrofe de Guatemala. Los temblores principiaron el 13 de Abril por la noche, y duraron hasta el 24. Toda la República sufrió al-o. El presidente, Sr. Estrada Cabrera, en un Mensaje al pueblo, dice que varios departamentos, de los más ricos, fueron destruidos. He aquí sus propias palabras.

«Un acontecimiento de trascendentes y dolorosas consecuencias cons-terna en estos instantes á los guatemaltecos: *varios de los más ricos y florecientes departamentos de la República han sido casi totalmente destruidos por el terremoto que tuvo lugar la noche del 18 del corriente*; tal desgracia, cuyas pérdidas de vidas y de intereses, hasta ahora incalculables, ha venido, no sólo á cubrir de luto muchos hogares y de profunda pena á todos los habitantes de la nación, sino á detener el movimiento progresivo del país.»

Las ciudades destruidas fueron Quezaltenango, gran población con más de 30.000 habitantes, San Marcos, San Pedro, Sololá, San Felipe, Mazaterango, Santa Lucía y Cotzumalguapa. En cuanto á Amatillán y Escuintla, vecinas de la capital, su destrucción no fué completa. El número de víctimas es mucho mayor de lo que en un principio se dijo. La gente habla de miles de muertos. Esto es sin duda exagerado, pero no hay duda de que en la menos importante de las villas perdidas, en San Pedro, se han contado ya setenta cadáveres. La suscripción nacional para las víctimas está encabezada con 20.000 duros por el presidente Estrada Cabrera.

Los ministros han dado 1.000 duros cada uno. En una sola mañana, entre gente de Quezaltenango, reunióse la suma 150.000 duros.

# TELEGRAMAS

## «El Imparcial»

Escribe un artículo hablando de los asuntos de actualidad y refiriéndose á las manifestaciones del pueblo en los actos oficialmente anunciados y en que figuró el Rey D. Alfonso XIII.

Observa cuán grande ha sido la brillantez de los acontecimientos celebrados en honor del joven monarca y observa además que han acudido á la fiesta de la coronación muchos príncipes y altos personajes de varias naciones, lo cual tiene una significación muy favorable á nuestra nación y al Soberano.

Comentando luego esto último dice que á los Gobiernos de distintas naciones interesa el mantenimiento de relaciones amistosas para el mejor curso de la vida política internacional.

Acaba manifestando que inspira simpatías y afectos el joven Rey que ha de dirigir los futuros destinos de la nación.

## Ponencia

Madrid 21, 15'15.—En el ministerio de la Gobernación se han reunido hoy los señores Moret, Canalejas y Montilla, que forman la ponencia encargada de estudiar y redactar las bases de un proyecto de ley de asociaciones.

Cada uno de los citados ministros llevó las bases que entiende que conviene aceptar, con objeto de estudiarlas.

El viernes volverá á reunirse la ponencia, asistiendo el duque de Almodóvar, para formular las bases definitivas y someterlas al Consejo de ministros del sábado próximo.

## Extranjero

### De la Martinica

Paris, 21.—Telegrafían de Fort de France que la población aterrada huye en todas direcciones, trasladándose á las islas vecinas ante el temor de que se repita la catástrofe de estos días.

El volcán del Monte Pelayo arroja de nuevo abundante lluvia de piedras y cenizas incandescentes, acompañadas de fuertes relámpagos y espantosas detonaciones.

El duque de Orleans ha hecho un donativo de 10 000 francos con destino á los damnificados de la Martinica.

### Loubet en Rusia

Paris, 21.—Telegrafían de San Petersburgo que reina allí un entusiasmo delirante con motivo del viaje de M. Loubet á aquel país.

Los marinos rusos llevan en triunfo á los marinos franceses, y en la capital son obsequiados sin distinción de clases los súbditos de Francia.

El almirante Roustan y el conde de de Montebello fueron obsequiados anoche en las Casas Consistoriales con un banquete y un concierto, pronunciándose brindis muy afectuosos ensalzando la alianza de Francia y Rusia.

En la revista militar que se efectuará en Sarkoe Selo, en obsequio de M. Loubet, el Czar mandará el regimiento Presbroyenski, el cual desfilará á la cabeza de las fuerzas.

El príncipe Luis Napoleón mandará el regimiento de la Emperatriz.

### Fiestas en la Habana

Paris, 21.—Telegrafían de la Habana que la ciudad está engalanada con motivo de la proclamación de la República cubana.

Los buques surtos en el puerto están empavesados.

Una multitud inmensa circula por las calles.

La ceremonia de la proclamación ha sido presenciada por un gentío enorme.

El acto se efectuó frente á la estatua de la Libertad que ha sido colocada sobre el pedestal en que estaba la estatua de Isabel la Católica.

Cambiados los saludos de rúbrica entre Estrada Palma y el general americano Boot, éste arrió la bandera de los Estados Unidos, izando en seguida la cubana.

Le acompañaba Máximo Gómez.

El general Boot se embarcó inmediatamente, saludándole con savas los cañones de la plaza.

## La dimisión de Waldeck

Rousseau

Paris, 21.—Ha producido gran impresión la noticia referente á la dimisión de monsieur Waldeck-Rousseau.

Los nacionalistas y elementos considerados como clericales aprovechan tales noticias para arreciar la campaña que venían sosteniendo contra el presidente del Consejo de ministros.

## Sigue el entusiasmo

Paris, 21.—Telegrafían de la Habana que continúan las manifestaciones de entusiasmo por haber desaparecido de la isla la bandera norteamericana.

## AVISO IMPORTANTE

### GRAN SASTRERIA

## «El Progreso»

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un gran surtido de géneros propios para la temporada de verano, de las mejores fabricas de Sabadé 1.

### Alta Novedad y baratura.

Existencia permanente, en géneros para trajes negros de vestir, como son, Tricots, Estambres, Jergas Vi- cuñas, Armures, Alpacas, Driles, todo á precios muy reducidos.

### Especialidad en la medida

No comprar sin antes visitar esta casa, que es la más antigua en su clase y la más económica en precios.

Sastrería «El Progreso»

7 y 9 Carbó - 7 y 9 - TORTOSA

## Oficiales Zapateros

para toda clase de obra

Se necesitan en la

### ZAPATERIA MORESO

PLAZA CATEDRAL

TORTOSA

## Verdadera Ganga

Se vende una Máquina de hierro, casi nueva y en estado perfecto para trabajar, propia para la fabricación de pastas para sopa, de picar la masa, y se cederá por la mitad de su precio.

Para más detalles, se dirigirán al dueño de la misma D. AGUSTIN RAGA, Fábrica de pastas para sopa, Frente al Mercado Público.—TORTOSA.

## MEDICO OCULISTA

J. BALLESTER

(TORTOSA) LA CENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

Imp. de Arturo Voltés.—Tortosa.

# PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de estos principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimiento, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desárreglos del hígado y de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, so- breveniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORA VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una. y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinarosa Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se servirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Composición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso.	100 "
Alfiler idem id.	25 "
Alfiler idem id. (brillante muy grueso).	50 "
Anillo para señora ó señorita, idem id.	25 "
Pendientes (par) para señora, idem id.	25 "
Idem para señora, idem id.	50 "
Idem para niñas (verdadero regalo).	25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas. No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

## INIMITABLE AGUA DE AZAHAR

MARCA La Giralda

Es el remedio más eficaz para combatir con éxito seguro todos los padecimientos nerviosos y del corazón.

De venta en Tortosa: D. Enrique Carpa.



## LIBRERIA DE FIDEL REBULL TIVISA

Se recomienda el ensayo de los Cirios elaborados en esta Casa, con cera pura de abejas.

## Devocionarios

Propios para primera Comunión Hay un completo surtido á precios muy reducidos, en el Establecimiento de Librería de VOLT & S. Angel, 7.—TORTOSA

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela. LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA Gastos de correo á más.

## LA PRESERVATRICE

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad á la ley de 31 de Enero de 1900

en 31 de Diciembre de 1901 800.000 siniestros liquidados

INDEMNIZACIONES PAGADAS Sesenta y cuatro millones de francos Principales operaciones de la Compañia

Seguros colectivos.— Seguros agrícolas.— Seguros contra los accidentes causados á Terceros.— Seguros individuales.— Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.— Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.— Seguro de los cuerpos de bomberos.— Seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, Gastón Delamotte

## Rafael Mestre

Cirujano-Dentista

TORTOSA Mncada 7, pral. TORTOSA Consultas de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde

DISPONIBLE